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AbenöAusgabe J Beiblatt zu Ur 412 Freitag 3 September 1920

Vor wenigen Tagen haben in der Preußiſchen Landes
verſammlung die Ausſchußberatungen über die Mittelland
kanalvorlage begonnen Es ſind dabei Bedenken geäußert
worden ob der preußiſche Staat eine ſo bedeutungsvolle
waſſer wirtſchaftliche Frage überhaupt noch entſcheiden ſolle
angeſichts der Tatſache daß nach der deutſchen Reichsver
faſſung die geſamte Waſſerwirtſchaft mit dem 1 April 1921
auf das Reich überzugehen hat Der Ausſchuß hat ſich ein
mütig auf den Standpunkt geſtellt daß Preußen ebenſo
wie jeder andere deutſche Staat das Recht hat noch vor
der Uebernahme der Waſſerwirtſchaft auf das Reich die von
ſeinen Jntereſſen geforderten Waſſerſtraßen in Angriff zu
nehmen zumal die herrſchende und immer mehr zunehmende
Arbeitsloſigkeit dazu zwingt ſo ſchnell als möglich erheb
liche Mittel für Notſtandsarbeiten großen Stils zur Beſchäf
tigung Arbeitsloſer und zur Anregung unſerer Jnduſtrie
zur Verfügung zu ſtellen Die gegen die Regierungsvorlage
erhobenen Bedenken richten ſich auch lediglich dagegen daß
Preußen unmittelbar vor der Uebernahme der Waſſerſtraßen
auf das Reich eine waſſer wirtſchaftliche Frage entſcheiden
will die nicht allein preußiſche ſondern außerordentlich be
deutungsvolle geſamtdeutſche Jntereſſen berührt und deren
Löſung ſo wie ſie vorgeſchlagen wird weder den Jntereſſen
einer Anzahl deutſcher Länder noch denjenigen wichtiger
preußiſcher Gebietsteile voll entſpricht Die Regierungsvor
lage hat ſich bekanntlich für die ſogenannte Mittellinie ent
ſchieden die den Rhein Weſer Kanal von Misburg über Oebis
felde bis Burg fortſetzen ſoll mit Zweigkkanälen nach Hil
desheim und Braunſchweig Die Befürworter dieſer Mittel
linie heben beſonders hervor daß ſie etwa 30 Kilometer
kürzer als die ſogenannte Südlinie ſei und erheblich weniger
Schleuſen als dieſe habe Deshalb ſei ſie aus verkehrstech
niſchen Gründen vorzuziehen zumal der Durchgangsverkehr
von Rheinland Weſtfalen nach dem deutſchen Oſten für den
Kanal von ausſchlaggebender Bedeutung ſei und die geringere
Länge der Waſſerſtraße und die geringere Schleuſenzahl ge
ringere Transportkoſten ermöglichen werde als die Südlinie
Aus dieſen Erwägungen heraus hat ſich auch die Mehrheit
der Waſſerſtraßenbeiräte und ihr folgend die preußiſche Re
gierung für die Mittellinie ausgeſprochen obwohl ſie noch in
ihrer eigenen Denkſchrift vom Februar d J hervorhebt daß
die vielfach betonte erhebliche Ueberlegenheit der Mittellinie
vor der Südlinie in den amtlichen Unterſuchungen keine Be
ſtätigung fände Es iſt vom Standpunkt des mitteldeutſchen
Jnduſtriereviers und m E darüber hinaus vom geſamt
deutſchen Jntereſſe bedauerlich daß die preußiſche Regie
rung ſich für die Mittellinie entſchieden hat Die Stellung
nahme der Waſſerſtraßenbeiräte durfte dazu um ſo weniger
führen als die Waſſerſtraßenbeiräte die Mittellinie nur unter
der Vorausſetzung empfohlen haben daß gleichzeitig mit
der Mittellinie ein Verbindungskanal nach Staßfurt gebaut
würde den die jetzige Regierungsvorlage nicht vorſieht und
der in der Tat in Verbindung mit der Mittellinie ganz be
ſonders unwirtſchaftlich ſein würde

Es erſcheint aber auch in hohem Maße bedenklich für ein
ſo bedeutungsvolles Unternehmen wie es der Mittelland
kanal iſt die verkehrstechniſchen Geſichtspunkte allein oder
doch überwiegend entſcheidend ſein zu laſſen Waſſerſtraßen
haben nicht nur die Aufgabe die kürzeſten und ſchnellſten Ver
bindungen zwiſchen gewiſſen Landesteilen herzuſtellen ſon
dern ſie ſollen der Hebung der geſamten Wirtſchaft und vor
allem der Landeskultur ſo weit irgend möglich dienen Dieſe
Geſichtspunkte müſſen daher auch für ihre Linienführung
entſcheidend ſein Deshalb verdient die Südlinie den Vorzug
vor der Mittellinie Die Südlinie will den Rhein Weſer
Kanal dicht ſüdweſtlich Braunſchweig über Wolfenbüttel Bör
ſum und Oſchersleben nördlich Schönebeck zur Elbe führen
mit einem Anſchlußkanal nach Staßfurt und darüber hinaus
nach Bernburg zur Saale Dieſe Linienführung hätte vor der
von der Regierung vorgeſchlagenen den außerordentlichen Vor
teil daß ſie die beiden hochwichtigen Jnduſtriegebiete Rhein
land Weſtfalen und Mitteldeutſchland durch eine Waſſerſtraße
verbindet daß ſie die Erſchließung der Erzlager des Har
zes auf die wir in Zukunft mehr als früher angewieſen
ſind erleichtert daß ſie ferner durch Gebiete führt in denen
wichtige Rohſtoffe vor allem Kohle in reichlicher Menge vor
handen ſind und die deshalb für die Anſiedlung neuer Jndu
ſtrken im beſonderen Maße in Betracht kommen und daß
ſie endlich den weiteren Ausbau des deutſchen Waſſerſtraßen
netzes insbeſondere den Bau des Saale Elbe Kanals ſowie
eine Verbindung zwiſchen Saale und Werra nahelegt und
eine Verbeſſerung des Waſſerſtandes der Saale und Elbe
zur Folge haben wird

Es iſt auch kaum anzunehmen daß die Transportkoſten
ſich auf der Mittellinie billiger ſtellen werden als auf der
Südlinie da vor allem die Schiffahrttreibenden mit Recht

Galle und Umgegendö
Halle den 3 September 1920

Gründung eines Bürgerbundes in halle
Der geſchäftsführende Vorſtand des halliſchen Bürgeraus

ſchuſſes hat ſich in neuerer Zeit eingehend mit der Frage beſchäf
tigt wie eine feſte Zuſammenfaſſung des hieſigen
Bürgertums gegen die ihm von allen Seiten drohenden Ge
fahren erreicht werden kann Aus dieſem Grunde haben auch die
Vorſtands mitglieder des hieſigen Bürgerausſchuſſes an dem vor
einigen Wochen in Leipzig abgehaltenen Reichsbürgerratstag teil
genommen Leider hat man hier neue Anxegungen nicht erhalten
weil dort lediglich Kritik an der Regierung und den Parteien ge
übt poſitive Vorſchläge für die Weiterarbeit aber ſo gut wie gar
nicht gemacht worden ſind

Jn der geſtern abend im Ratskeller abgehaltenen Sitzung des
Bürgerausſchuſſes erſtattete der gegenwärtige Vorſitzende Herr
Stadtverordneter Minner Vericht über die Fahrt nach Leipzig
und legte alsdann eingehend den im geſchäſtsführenden Vorſtand
beſprochenen Plan eine Erweiterung der Baſis des Bürgeraus
ſchuſſes durch einen Bürgerbund dar der nach dem Muſter von
Leipzig ſich nicht nur auf die berufsſtändiſchen Organiſationen
ſondern vor allem auf die breite Maſſe der Bürger
ſtützen ſollte Wenn der Bürgerausſchuß in Halle nicht zu dem
geworden iſt was man bei Ieiner Gründung voxausgeſetzt ſo ſeien

der Saale Feirung

Der Mittellandkanal
Dr Walther Schreiber Mitglied der Preußiſchen Landesverſammlung

darauf hinweiſen daß im Zuge der Mittellinie die durch
wenig induſtriereiches Gelände führt kaum Rückfrachten für
die Kähne vorhanden ſein werden Es iſt aber ſelbſtverſtänd
lich daß die Schiffer wenn ſie eine 16 bis 17 Tage lange
Rückfahrt von Berlin nach dem Weſten ohne Rückfracht
haben die Koſten dieſer Rückfahrt in die Frachtſätze der Hin
fahrt einkalkulieren müſſen Es iſt deshalb anzunehmen
daß die Südlinie weil ſie durch ein verkehrsreiches Gelände
führt neben dem Durchgangsverkehr einen erheblichen Kanal
gebietsverkehr aufweiſen und deshalb eher billigere Frach
ten haben wird als die Mittellinie Auch die größere Anzahl
der Schleuſen bei der Südlinie kann nicht zu deren Ungunſten
entſcheiden Bei einer Fahrt von 16 bis 17 Tagen kann der
bei Ueberwindung weniger Schleuſen eintretende Zeitverluſt
nicht entſcheidend ſein Die Erfahrung hat auch gelehrt daß
auf dem 150 Kilometer langen Kanal von Münſter bis
Papenburg mit ſeinen 15 Schleuſen nicht mehr Havarien
eintreten als auf dem Kanal von Münſter nach Hannover
mit nur einer Schleuſe

Es iſt auch nicht zu überſehen daß der Transport von
Steinkohle und Erz aus dem Ruhrrevier nach Berlin der die
Hauptmaſſe des Durchgangsverkehrs bilden würde angeſichts
des unheilvollen Friedensvertrages auf viele Jahre hinaus
nicht annähernd mehr die Bedeutung wie früher haben wird
Die hauptſächlichſten Erzlagerſtätten ſind uns genommen wir
werden mehr als früher auf die Einfuhr namentlich ſchwedi
ſcher Erze angewieſen ſein Die Steinkohle geht in erheb
lichem Umfange nach dem weſtlichen Ausland Die land
wirtſchaftlichen Produkte des Oſtens ſtehen nicht mehr in dem
Umfange wie früher für die Verſorgung des Weſtens zur
Verfügung Auch dadurch wird die auf der Mittellinie zu
erwartende Rückfracht außerordentlich vermindert Der Ge
ſamtgüterverkehr Groß Berlins der der Mittellinie vielleicht
Rückfracht zuführen könnte betrug 1912 nur 15 Millionen
Tonnen derjenige aus den Gebieten von Bitterfeld Halle
und Leipzig der für die Südlinie in Betracht kommt nicht
weniger als 28 Millionen Tonnen Dazu kommt daß der
Berliner Verkehr nur zum geringſten Teil Maſſengüter ent
hält die den Waſſerweg wählen während das mitteldeutſche
Jnduſtriegebiet gerade Rohprodukte und andere Maſſengüter
Kohle Kali Steine Zement Stickſtoff und Zucker für die

Verfrachtung nach Oſt und Weſt zur Verfügung ſtellt
Auch vom Standpunkt der Landeskulturintereſſen erſcheint

die Südlinie erheblich vorteilhafter als die Mittellinie Jm
Zuge der Mittellinie ſind nur verhältnismäßig kleine Tal
ſperren im Oker und Eckergebiet vorgeſehen durch die ſich
insgeſamt etwa 2150 Pferdeſtärken Kraft gewinnen ließen
während im Zuge der Südlinie außerdem im Bode und
Saalegebiet ſehr bedeutende Talſperren vorgeſehen ſind durch
die nicht weniger als 30 000 Pferdeſtärken Kraft zu ge
winnen wären Bei der zunehmenden Bedeutung der Elek
trizitätswirtſchaft darf das nicht überſehen werden Die Süd
linie ermöglicht ferner die Meliorierung des großen Bruchs
zwiſchen Börſum und Oſchersleben und verbeſſert damit die
Landeskultur weiter Gebiete Sie führt ferner zu der bereits
im Waſſerſtraßengeſetz von 1911 vorgeſehenen Verbeſſerung
des Saale und Elbwaſſers Vom Standpunkt der Land
wirtſchaft und damit unſerer Volkksernährung wäre es be
ſonders wichtig daß die reichen Kalilager namentlich bei
Staßfurt im Saale und Unſtrutgebiet und die mitteldeutſche
Stickſtoffinduſtrie durch Anſchluß an eine leiſtungsfähige
Waſſerſtraße beim Bau der Südlinie billigere Frachten er
halten würden Die Erhöhung des Waſſerſtandes der Saale
durch Ausführung des bei Burg geplanten Staubeckens
würde vorausſichtlich für die Kali und chemiſche Jnduſtrie
den weiteren Vorteil haben daß ſie in der Ableitung der
Abwäſſer in Zukunft nicht mehr ſo beſchränkt wären wie bis
her da die Verhärtung des Flußwaſſers abnehmen und da
mit die Entwicklung mancher Anlagen ermöglichen würde

Nach alledem muß man zu dem Ergebnis kommen daß in
verkehrstechniſcher Beziehung die Mittellinie vielleicht gewiſſe
Vorteile gegenüber der Südlinie hat daß aber die Trans
portkoſten auf ihr ſicherlich nicht geringer ſein werden als auf
der letzteren und daß die Südlinie vom Standpunkt des
allgemeinen Güteraustauſches und der Hebung der Landes
kultur den Vorzug vor der Mittellinie verdient Wie der Aus
ſchuß und die Landesverſammlung ſelbſt die Frage der Linien
führung entſcheiden wird läßt ſich nicht vorausſagen zumal
nicht weniger als ſechs deutſche Länder gegen die Mittellinie
zugunſten der Südlinie Widerſpruch erhoben haben Mag
die Entſcheidung auch in der einen oder anderen Richtung
im Preußenparlament fallen Preußen ſelbſt wird den Kanal
keinesfalls noch ausführen und die Entſcheidung der Preußi
ſchen Landesverſammlung wird daher mehr die Bedeutung
einer Entſchließung als die einer endgültigen geſetzlichen
Regelung haben

die Gründe zu bekannt als daß man ſie nochmals zu erörtern nötig
hätte Heute liegen die Verhältniſſe weſentlich anders als vor
faſt zwei Jahren Es ſei nicht mehr zeitgemäß eine Zuſammen
faſſung der Bürger lediglich als Kampforganiſation gegen die
Arbeiterſchaft zu verſuchen Auch die Arbeiter ſeien Bürger unſerer
Stadt Man muß danach ſtreben mit ihnen zu einer Ver
ſtändigung zu kommen wenn ſich Jntereſſengegenſätze zei
gen Man muß in eine neue Bewegung eintreten die politiſche
Gegenſätze innerhalb der Bürgerſchaft nicht mehr ausſchlaggebend
ſein läßt und ſich andererſeits auch frei hält von Klaſſenüberhebung
Hauptaufgabe eines Bürgerbundes ſei dieUeberbrückung der Gegenſätze und die Abwehr
aller Verſuche das Bürgertum auszuſchaltenoder S unterdrücken Dieſe Abwehr ſoll nicht durch Errichtung
von Bürgerwehren durch Verteilung von Waffen uſw erfolgen
ſondern lediglich durch Schaffung einer zentralen Jntereſſenvertre
tung hinter der die Maſſe des Bürgertums lückenlos geſchloſſen
ſteht Eine Zuſammenfaſſung ſolcher Art würde eine Macht dar
ſtellen mit der die organiſierte Arbeiterſchaft zu rechnen hätte und
wohl auch ſich friedlich auseinanderzuſetzen bereit ſein würde Eine
ſolche Organiſation hätte die Aufgabe die inneren Spannungen

artikel Dankbare Aufgaben für die Bürgerräte von uns nieder
gelegt worden waren fanden in der Verſammlung dankbaren
Widerhall Von allen Seiten wurde es lebhaft begrüßt einen
neuen Bürgerbund ins Leben zu rufen der nicht zum Kampf ſon
dern zur Verſöhnung der Gegenſätze aufruft Beſon
ders warm trat Herr Obermeiſter Schliack für die Jdee ein die
dem geſamten Bürgertum von Nutzen ſein würde Auch diejenigen
Debatteredner die dem Plan etwas peſſimiſtiſch gegenüberſtanden
weil ſie die Lauheit des Bürgertums für zu groß halten als da
ſie durch einen ſolchen Plan überwunden werden könnte waren

hließlich bereit an ihrem Teile an dem Gelingen nach Kräften
mitzuwirken Es iſt geplant eine öffentliche Verſamm
lung einzuberufen in der ein bekannter auswärtiger Red
ner die Ziele der Bewegung eingehend erörtern ſoll Ferner ſoll
ein Aufruf an die Bürgerſchaft ergehen dem folgende
Gedanken zu Grunde gelegt werden

Der deutſche Mittelſtand ringt ſchwer um ſeine Exiſtenz und muf
alle Kraft zuſammennehmen um den Anſtürmen gegneriſcher Ele
mente ſtandzuhalten Unvernunft und Kurzſichtigkeit drohen dem
Handwerker wie den Gewerbetreibenden dem Kaufmann wie dem
Angeſtellten dem Hand wie dem Kopfarbeiter die geſunde wirt
ſchaftliche Grundlage zu entziehen Auf allen Gebieten macht ſich
ſchrankenloſer Egoismus Wucher und Schiebertum breit und reizt
die Maſſen zur Unzufriedenheit und zum Mißtrauen An die
Stelle der ſchöpferiſchen Tat iſt Arbeitsunluſt und Schwätzertum
getreten So kann es nicht weitergehen Die Zuſammen
faſſung aller Kräfte zum Wiederaufbau unſerer
Wirtſchaft iſt dringende Notwendigkeit Durch die Tätigkeit
der politiſchen Parteien iſt das nicht zu erreichen Das gegebene
Parlament für die Wiederaufbauarbeit im Großen iſt der Reichs
wirtſchaftsrat Er kann aber nur dann fruchtbare Arbeit
leiſten wenn er ſich auf Anregungen lokaler Organiſationen
ſtützen kann Bürgerräte und Bürgerbünde ſind die gegebenen
Organiſationen ſolcher Art Sie müſſen alle produktiven Stände
zuſammenfaſſen um in zielbewußter Kleinarbeit aus den oft
widerſtreitenden Sonderintereſſen der einzelnen Berufe das heraus
zuſchälen was der Allgemeinheit frommt So wie die Arbeiter
ſchaft feſt organiſiert iſt muß es auch das Bürgertum ſein Nur
ſo kann es ſeine Jntereſſen wahren ſeine wirtſchaftliche Zukunft
ſichern Nicht dem politiſchen Kampf gilt es ſondern dem wirt
ſchaftlichen Wiederaufbau auf geſunder Grundlage

Auch wir glauben daß eine Einigung und Zuſammenfaſſung
des Bürgertums zu einem feſten Ganzen auf dieſer vernünftigen
Baſis möglich iſt und wünſchen dem Plane weiteſten Erfolg un
volles Verſtändnis in allen Teilen der Bürgerſchaft

Die Kirchenwahlen in Preußen
Der Evang Oberkirchenrat hat gemäß S 13 Abſ 2 des kirch

lichen Gemeindewahlgeſetzes vom 19 Juni d Js als Tage für
die auf Grund des genannten Geſetzes vorzunehmenden Neu
wahlen der kirchlichen Körperſchaften den 22 23
und 24 Januar 1921 beſtimmt Die Gemeindekirchenräte haben
nunmehr gemäß dem Gemeindewahlgeſetz einen dieſer Tage zur
Vornahme der Wahl auszuwählen und feſtzuſetzen Die Wahl
ausführungsbeſtimmungen werden dieſer Tage im Kirchl Geſetz
und Verordnungsblatt bekanntgegeben

Zu einer Feier der 50 Wiederkehr des Sedantages
hatten ſich die Schüler und Schülerinnen der höhe
ren Lehranſtalten mit ihren Lehrern und Angehöri
gen geſtern nachmittag auf dem Nordfriedhof am Ehrendenk
mal der Gefallenen von 1870 und 71 verſammelt Mit
dem Gebet von Gluck vorgetragen vom Stadtſingechor wurde
der feierliche Akt eröffnet Jn einem Vorſpruch wurde die
Trauer darüber daß das deutſche Volk die Großtaten ſeiner
Väter vergeſſen habe zugleich aber die Hoffnung aus
geſprochen daß es die Unbill die ihm von ſeinen Feinden
angetan wird nicht vergeſſen werde Nach dem gemeinſamen
Geſang des Liedes Wir treten zum Beten wurde in einer
Anſprache auf den Unterſchied zwiſchen der glorreichen Ver
gangenheit und der trüben Gegenwart hingewieſen und die
Jugend angehalten den Glauben an die deutſche
Sache und die Liebe zu Volk und Vaterland
als höchſtes ſittliches Gut ſich zu bewahren
um wieder das Deutſchtum aufwärts führen zu können

Der Chor ſang das Beethovenſche Lied Die Himmel
rühmen worauf Vertreter der einzelnen Schulen jeder mit
einem Gedenkwort Kränze am Denkmal niederlegten Hier
auf ſang die Verſammlung das alte Soldatenlied Jch hatt
einen Kameraden Damit hatte die ernſte würdige Feier
ihr Ende erreicht

Wichtige Verſammlungen für die Elternbeiräte
Nach einem Geſetzentwurfe der der Landesverſammlung

zur Annahme vorgelegt worden iſt ſoll die Schülerzahl der
Klaſſen der Volksſchule künftig 60 betragen Falls dieſe Be
ſtimmung Geſetzeskraft erhält würde wie in der Saale Zei
tung unlängſt dargelegt iſt die Volksſchule und die Volks
bildung in ihrer Entwicklung gehemmt werden Es muß
deshalb alles getan werden damit die Schülerzahl weſentlich
herabgeſetzt wird Der Halliſche Lehrerverein wird
in einer Verſammlung die Dienstag den 7 September
abends pünktlich 752 Uhr in der Aula der Talamt
ſchule ſtattfinden wird auf die drohenden Gefahren hinweiſen
Der Vorſitzende des Vereins Herr Rektor Saupe wird
einen Vortrag über Wichtige Schulfragen der Gegenwart
halten Zu dieſer Verſammlung ſind die Mitglieder der
Elternbeiräte der Volks und Mittelſchule und alle Freunde
der Schule eingeladen

Da unſere Stadt ſobald das entſprechende Reichs und
Landesgeſetz verabſchiedet iſt mit größter Wahrſcheinlichkeit
bekenntnisfreie weltliche Schulen erhalten wird wird der
Halliſche Lehrerverein in einer zweiten Verſammlung die
Frage Weltliche Schule und Moralunterrichtzur Erörterung bringen Herr Lehrer Kl uge Leipzig wird
darüber am 14 September abends 72 Uhr in der Talamt
ſchule einen Vortrag halten Weitere Verſammlungen für die

die jetzt das Bürgertum ſchwächen und zum Geſpött des Radikalis
mus machen auszuſchalten die beruflichen Sonderintereſſen dem
Allgemeinintereſſe des geſanrten e unterzuordnen Diegerhältniomätig kleinen Berufsorganiſationen uſw
können wenn ſie einzeln vorgehen keinen durchgreifenden Erfolg
erzieleon Jhre Aktionen müſſen werpuffen wenn nicht das ge
ſamte Bürgertum in weiteſtem Sinne dahinterſteht

Die Ausführungen des Herrn Minner die ſich in den Ge
dankengängen bewegten die in dem kürzlich veröffentlichten Leit

ſchilderte die Entwicklung des Deutſ

Elternbeiräte werden folgen

Halliſcher Lehrerverein
Am 851 Auwuſt ſprach Herr Dieck über Parteipolitiſche

e in Lehrervereinen Er betonte die
igkeit einer feſten Organiſation der Bexufsgenoſſen

n Lehrer Vereins und die
Lehrerſtandes durch die Bildungwachſende Zerſplitterung desülbneiees reine fachlicher und



ommen jetzt noch varteipolitiſche Lehrervereinealen ehren bis ur Arbeitsgemeinſchaft ſozialdemo
kratiſcher Lehrer ſo daß die Gefahr einer Sprengung des Deut
ſchen Lehrervereins beſteht Die Schule iſt keine Veran
ſtaltung einer Partei die mtlehrexſchaft muß ihre
Freiheit wahren und ihr gemeinſames Haus im gut en Lehrer
herein finden der ſeine Mitglieder weder in religiöſer noch in
volitiſcher Beziehung bindet ſondern alle zu gemeinſamer rbeit
am Werke der Volkserziehung aufruft

Jn der Beſprechung wur belondeff berrorae heben daß es
Pflicht jedes Lehrers iſt einer politiſchen Partei beizutretena aber in t Spae wie in der Lehrerorganiſation Partej
politik keinen Platz hatDer Kreislehrerrat bat die Kollegien um Vorſchläge
für das Amt eines Kreisſchulrates Der Halliſche
Lebrerverein ſchlägt dafür die Herren Saupe Plännigas
und Thomas vor

Weiter wählte die Verſammlung 18 Vertreter zur Vertreter
verſammlung in Aſchersleben die ſich mit der Wahl des Pro
vinzialvorſtandes und mit der Erhöhung der Beiträge beſchäftigen
ſoll Jn den geſchäftsführenden Ausſchuß des Hall Lehrervereins
wurde als Vertreter Herr Weſſel gewählt Ein Wirtſchaftsaus
ſchuß wurde gebildet und der Erhebung eines einmaligen Bei
trages von 15 Mark wurde zugeſtimmt Jn 8 Tagen ſoll eine
Verſammlung der Elternbeiräte an Volks und
Mittelſchulen ſtattfinden in der einſchlägige Schulfragen be
ſprochen werden ſollen

Verefns und Verſammlungskalender der
Deutſch Demokratiſchen Partei

Freitag den 3 September abends 8 Uhr im Hotel zur Börſe
Markt 8 Bezirksverein Mitte Vorſtands und Ver
trauensmännerſitzung Tagesordnung Berichte der ein
zelnen Vertrauensmänner 2 Vereinsangelegenheiten
3 Mitgliederverſammlung 4 Verſchiedenes Mit dem
Erſcheinen aller Vorſtandsmitglieder und Vertrauensleute

wird gerechnet 8
Freitag den 3 September Die Sitzung der Jungdemokraten

fällt aus und findet Anfang nächſter Woche ſtatt Neuer
Termin wird noch bekanntgegeben

Montag den ß September abends 8 Uhr im oberen Thaliaſaal
1 Vortragsabend im Unterrichtskurſus Herr General
ſekretär Dornblüth wird ſprechen über Die Bedeu
tung der demokratiſchen Verfaſſung Zahl
reiche Beteiligung der Miglieder erwünſcht

Die ſchulärztliche Sprechſtunde für Volks und Mittelſchulenmuß vom Montag den 6 rn 1920 ab wie früher auf die
Zeit von 8 bis 9 Uhr vormittags verlegt werden und wird am
Montag Dienstag Donnerstag und Freitag abgehalten

Elternbeiratswahlen an der Lating Jn der Latina
fanden die Wahlen für den Elternbeirat ſtatt Da es
nur eine Kandidatenliſte gab über die man ſich leicht
geeinigt hatte verlief die Wahl ſehr einfach Gewählt
wurden 1 Dr Franz Berthold 2 Frau Thekla Friſch
3 Dr Paul Herzfeld 4 Oskar Kummer 5 Frau Lilly
Martiny 6 Theodor Petzold 7 Dr Paul Rettig 8 Bern
hard Schöbe 9 Karl Schöller 10 Hermann Schröder
11 Karl Weiske und als Erſatzleute 1 Adolf Müller
2 Franz Herrmann 3 Wilhelm Wiegel 4 Frau Dora
Monk 5 Rudolf Prange 6 Frau Eliſe Eilert 7 Georg
Bruck 8 Paul Nippert 9 Frau Emma Säuferlin
10 Oskar Bock 11 Waldemar Schleiff Elternkreiſe und
Schule hoffen zuverſichtlich auf eine vertrauensvolle
und fruchtbare Zuſammenarbeit der Eltern und des
Lehrerkollegiums

Reichspoſt ſteht jetzt kurz und bündig und richtig an den
Paketpoſtwagen angeſchrieben Sie werden endlich auch nach
und nach wieder in das von früher gewöhnte ſchmucke gelbe Ge
vand geſteckt Das iſt zu begrüßen denn wenn wir auch in einer
traurigen Zeit leben ſo wollte dies uns doch nicht recht in den
Sinn daß die Wagen ſeit Januar 1919 mit der allzunüchternen
grauen Farbe angeſtrichen wurden die ſich überdies in der
Praxis gar nicht bewährt hat ſondern den Witterungseinflüſſen
ſo ungenügenden Widerſtand leiſtete daß des Schwagers Ve
Rikel bald geradezu ſchmutzig ausſah ünrvon neuem angeſtrichen
werden mußte

Zum ehrenden Gedächtnis der gefallenen und an ihren Wun
den verſtorbenen Kameraden aus ven Feldzügen von 1864 66 und
79/71 wird der Veteranen Perband Ortsgruppe Halle an der
Saale und Umgebung am kommenden Sonntag vormittag
1128 Uhr auf dem hieſigen Nordfriedhof in der bisher
üblichen t und unter der ſtets bereiten Mitwirkung des

Halleſchen Männergeſangvereins von 1911 und der Görlach
kapelle an den dortigen Denkmalen eine Kranznieder
legung veranſtalten Ehemalige Kriegskameraden ſowie
Freunde und Gönner ſind zu dieſer Feier höflichſt eingeladen
Die Teilnehmer verſammeln ſich um 1014 Uhr in der Aktien
brauerei am Roßplatz

Der Reichsverband der Gaſthausangeſtellten welcher den
chriſtlichen Gewerkſchaften angeſchloſſen iſt hält Montag den

September abends 11328 Uhr im Auguſtiner
bräu Mittelſtraße 14/15 ſeine Monatsverſammlung ab in
welcher wichtige Punkte zur Beratung ſtehen u a Beſchluß über
ein neues Verſammlungslokal gefaßt wird da das Auguſtiner
bräu verkauft iſt

Das chriſtliche Gewerkſchafts Kartell Halle hält Sonn
1bend den 4 September abends s Uhr im Gaſthaus
Bär Bärgaſſe eine Allgemeine Mitgliederver

jammlung ab in welcher Bezirksleiter Robert GiertzChemnitz vom chriſtlichen Metallarbeiter Verband über
Die gegenwärtige wirtſchaftliche Lage und die

ſich ergebenden Aufgaben ſprechen wird
Der Gau Mitteldeutſchland e im Verbande der Glas

reinigungsunternehmer Deutſchlands hält am 4 und 5 Sept in
Halle ſeine Herbſtverſammlung ab Es hat Fch bereits ein großer
Teil Delegierte angemeldet u a aus Leipzig Chemnitz Dresden
Magdeburg Erfurt Gotha Eiſenach Weißenfels Gera Weimar
uſw Die Ortsgruppe Halle veranſtaltet am Sonnabend den
4 September 7 Uhr abends für die Gäſte einen Begrüßungs
abend im Vereinslokal Sonntag früh 9 Uhr beginnen die
Sitzungen in Hoffmann s Weisßbierhallen an welche ſich im

pekale um 6 Uhr nachmittags ein Feſtabend mit Damen
anſchließt

Vom Schwimmrettungsweſen Die Sommerbadezeit lenkt all
jährlich die Aufmerkſamkeit auf die Mittel zur Hilfeleiſtung an
Ertrinkenden Gingen doch vor dem Kriege nach den amtlichen
Satiſſtiken jährlich durch Ertrinken in Deutſchland gegen 5600
Menſchenleben verloren i Einbuße an Volkskraft hat ſich in
unſerer Zeit durch das allgemeine e Baden in Flüſſen und
Teichen noch bedeutend erhöht eben der Verbreitung der
Schwimmkunſt iſt nun die Heranbildung einer großen Zahl von
Nettunagsſchwimmern geeignet bei Unglücksfällen im Waſſer raſch
Hilfe zur Stelle zu haben iel Aufgabe hat ſich die Deutſ
Lebensrettungsgeſellſchat e Sitz Dresden 19 geſtellt Sie
hat das im ganzen Reiche zerſtreut liegende Material für das
Schwimmrettungsweſen zuſammengetragen verarbeitet und ſtellt
es nun den Vereinen len und n zur VerfügungAm Donnerstag den 9 September kommt auf Veranlaſſung des
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vom Deutſch Halleſchen Schwimm vereins von a e veſchäftsführer der D L R G hierher um durch einenbi La ortrag die Allgemeinheit in das Sſhwimmtettungsweſen
einzuführen Dieſer Vortrag wird außerdem die Geſchichte des
Badeweſens und den heutigen Stand des Schwimmweſens be
handeln Der Lichtbildervortrag iſt öffentlich und findet im Uni
verſitätsgebäude Auditorium Maximum abends 8 Uhr ſtatt
Jm allgemeinen wird die Schwierigkeit der Rettung eines Er
trinkenden unterſchätzt Nur der Schwimmer der mit den in der
Praxis erprobten Rettungs und Befreiungsgriffen vertraut iſt
kann der drohenden Gefahr der Umklammerung durch den Er
trinkenden ruhig entgegentreten Er ſoll aber auch in der An
wendung der Wiederbelebungsmethoden unterrichtet ſein um nach
einer Rettung die erſte Hilfe leiſten zu können Schwimmen und
Rettungsſchwimmen muß Allgemeingut des Volkes werden Was
nützt alles Exlernte wenn ein einfacher Sturz ins Waſſer die
Früchte jahrelanger Arbeit mit einem Schlage vernichten kann
Muß der geübte und körperlich durchgebildete Turner und Sports
mann nicht tiefe Beſchämung empfinden wenn er am Ufer ſteht
und nicht ſchwimmen kann und zuſehen muß wie vor ſeinen
Augen ſein Mitmenſch vielleicht gar ſein Bruder ſeine Schweſter
eine Frau oder ſein Kind ertrinkt Hier gilt es eine wichtige

ufgabe zu löſen
Kurzſchluß Geſtern vormittag riß in der Gr Steinſtraße der

Führungsdraht einer Bogenlampe Die Lampe kam auf die Lei
tung der Straßenbahn zu liegen wodurch Kurzſchluß entſtand und
der Betrieb der Bahn auf etwa 20 Minuten geſtört wurde

Geſtohlener ruſſiſcher Windhund 1000 Mk Velohnung Am
16 Auguſt iſt in Braunſchweig ein ruſſiſcher Windhund weißer
BerſoiRüde mit großen ar Flecken geſtohlen worden
Es wird angenomſmen daß das wertvolle Tier in einer Groß
tadt zum Kauf angeboten wird Da der Hund ein Andenken
eines im Felde gefallenen einzigen Sohnes iſt ſetzt der Ge

ſchädigte für Wiedererlangung des Hundes reſp für zweckdienliche
lngaben bis 1000 Mk Belohnung aus Sachdienliche Angaben

nimmt die Kriminalpolizei Dreyhauptſtraße 4 Zimmer 38 oder
37 entgegen

Kunſt und wiſenſchaſt in Halle

Stadttheater Heute Freitag abends 716 Uhr gelangt
Lortzings komiſche Oper Der Waffenſchmied zur Aufführung
Sonnabend Als ich noch im Flügelkleide ein fröhliches Spiel von
Kehm und Frehſe Sonntag nachmittag wird als Volksvorſtellung

bei ganz kleinen Preiſen von 1 bis 3 Mk die Komödie Flachs
mann als Erzieher gegeben Sonntag abend 7 Uhr geht Richard
Wagners Siegfried in Szene Montag Hoheit tanzt Walzer

e e e e
Die hieſige deutſch demokratiſche Partei

marht auf folgende zwei Veranſtaltungen aufmerkſam
Am Freitag den 10 September abends 8 Uhr ſpricht in

einer öfentlichen Verſammlung Herr Reichstagsabgeordneter
Delius im RNeumarkt Schützenhaus Wir weiſen ſchon heute
auf dieſe wichtige Verſammlung hin die auch den Nichtbeamten
viel Jntereſſantes bieten dürfte Rechtzeitiges Erſcheinen ſichert
Sitzplatz Wir bemerken noch daß Herr Delius über alle im
Vordergrund ſtehenden Beamtenfragen ſprechen wird Es darf
daher kein Beamter fehlen

Der Verband heimattreuer Oberſchleſier hält am Sonntag
den 5 September vorm 11 Uhr eine Maſſenkundgebung im

Apollo Theater ab Der Erhaltung Oberſchleſiens gilt esRedner aller Parteien werden dort ſprechen Für die deutſche
demokratiſche Partei wird vorausſichtlich Herr Reichstagsabge
ordneter Delius ſprechen Wir fordern unſere Mitglieder auf
ſich reſtlos an dieſer Maſſenkundgebung zu beteiligen

Lebensmittel Kalender
Verſorgung mit Kartoffeln Jn der Woche vom 6 bis 12 Sep

tember 1920 können auf die Marke 57 der terte 10 Pfd
Kartoffeln gekauft werden Der Preis für das Pfund Kartoffeln
beträgt 38 Pfg Der Verkauf erfolgt von Sonnabend den 4 Sep
tember bis einſchließlich Mittwoch den 8 September Die ab
getrennten Abſchnitte ſind bis ſpäteſtens Donnerstag den 9 Sep
tember im Stadternährungsamt Zimmer 46 abzuliefern Der
vorſtehende Preis iſt Höchſtpreis im Sinne des Geſetzes betr die
Feſtſetzung des Höchſtpreiſes die Ueberſchreitung wird mit den im
Geſetze angedrohten Strafen geahndet

Städtiſcher Verkauf von Gerſtenmehl an Kinder bis zu 12
Jahren an Jugendliche von 12 17 Jahren und an ältere Leute
von 70 Jahren an ferner von Kerzen Reis BVratfett und Trockenei
in der Talamtſchule am Sonnabend den 4 September Zugelaſſen
zum Einkauf werden die Jnhaber der Lebensmittelſcheine mit
den Nummern 75 001 84 500 vormittags von 1 Uhr Gegen
Vorlage des Lebensmittelſcheines kann an Kinder bis zu 12 Jah
ren an der von 12 17 Jahren und an ältere Leute von
70 Jahren an 1 Paket Gerſtenmehl zum Preiſe von 1,10 Mk an
jeden Haushalt 4 Kerzen zum Preiſe von 4,50 Mk für vier Stück
ferner an jede Perſon eines Haushaltes Pfd Reis zum Preiſe
von 2,05 Mk für das halbe Pfund 4 Pfd Bratfett zum Prei
von 6 Mk für das halbe Pfund und 50 Gramm Trockenei Erſatz
für 5 Eier zum Preiſe von 4 Mk abgegeben werden Abgezähltes
Geld iſt bereitzuhalten

Milchkartenausgabe für Kinder Vom Montag den bis
einſchließlich Sonnabend den 11 September werden in den
ſtädtiſchen Markenausgabeſtellen zugleich mit den Brotmarken die
neuen vom 13 September ab gültigen Milchkarten für Kinder bis

rung der Milchkarten ſind vorzulegen
1 a der Lebensmittelſchein des Haushalts dem der Ver

ſorgungsberechtigte angehört
b der Stamm der alten Milchkarte
2 Wenn der Verſorgungsberechtigte iſt

a ein Kind bis zu 6 Jahren ein Altersnachweis Geburts
ſtandesamtliche Geburtsurkunde die Vorlegung des Jmpf

ſcheines genügt nicht
b eine ſtillende Mutter eine polizeilich beglaubigte Beſchei

nigung der Hebamme des Arztes oder der Säuglingsfürſorge
ſtelle daß die Mutter ihr Kind ſtillt oder ein Ausweis der
Krankenkaſſe darüber daß Stillprämien gezahlt werden

Bei der Ausgabe der Milchkarten für Kinder iſt für die Ent
ſcheidung der Frage welche Menge dem betreffenden Kinde zu
kommt der Geburtstag des Kindes beſtimmend Gelangt ein
Kind während der Zeit für welche die Milchkarte gilt in eine

ltersſtufe für die dann eine geringere Milchmenge vorgeſehen
ſo bleibt es noch bis zum Ablauf der Gültigkeit der Karte im

nuß der erhöhten Menge
Die Milchkarten für hoffende Frauen werden nicht in den

Markenausgabeſtellen ſondern im Erdgeſchoß des Stadternäh
rungsamtes Urlauber Abfertigungsſtelle ausgegeben

Zuckermarken und Bezugsſcheine für Sacharin für die Jnhaber
von Eanſtwirtſchaften Die Jnhaber von Gaſtwirtſchaften werden
aufgefordert die für ihren Betrieb entfallenden Zuckermarkenu gehen für Sacharin und zwar die Geſchäftsinhaber
mit den Anfangsbuchſtaben F am Sonnabend den 4 Septem
ber diejenigen mit den Anfangsbuchfſtaben K am Montag

Mitteldeutsche Privat Ban
den 6 September diejenigen mit den Anfangsbuchſ
am Mittwoch den 8 September diejenigen mit den Anfangs
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zu 6 Jahren und ſtillende Mütter ausgegeben Bei der Erneue

n am Vonnerstug den 9 Sept und otenen enen Knfangsbüchttaben 2 um Freitag den 10 September
vormittags von 128 Uhr im Stadternährußgss t Marktplatz
22 III Obergeſchoß ginwex 41 abzuholen Am h dendeuen er findet ie Ausgabe der Zuckermarken un esugs
cheſne für Sacharin an Gaſtwirtſchaften nicht ſtatt daf Sin

iſt mwitzubringen Es wird darauf hingewieſen r
ückermarken die Vermerke Betriebsmarke und e de ertagen tragen und auf der Rückſeite mit dem Gemeindeſiegel

ver ehenetauß Zum Freibank Verkauf am 4 September
1920 werden die Jnhader folgender Rummern zugelaſſen Um
8 Uhr 3101 3200

Familien Nachrichten d
boren Apotheker Thormann Halberſtadt RegDr d Sondershauſen Dr Schwartz n J

Verlobt Emma her e n Zrrnann äther Burg
Walt ichter Magdeeindſeheg al Herm Düber Halberſtadt Frau Frieda

Seidel Teichwitz David Nagel Aſchersleben Amtsvorſteher
Karl Mey Alach Zimmermſtr Richard Ruge Tottelſtädt Gott
reich Höfling Erfurt Graf v Beuſt Altenburg

Predigt Anzeigen
14 Sonntag nach Trinitatis den 5 September 1928

nung für Hilfsbedürftige Studierende der evangeliſcheyCSammlung Theologie in Halle
Abkürzungen Abendmahl Kindergottesdienſt

Bibelſtunde B 43U L Frauen 8 Bauke A derſ 10 Knoblauch 1154 8girgt Friſe 115 Klinikkapelle Knöblauch Donnerstag 8
Wochenandacht im Martahauſe Sophienſtraße 6/8 Koepp da

St Ulrich 8 Shg 1577 a en Fanſe K
Martinſchule Schütz 11 rir Warg i 10 Krondorferſtraße 6a Schüß 1126 K da

ſelbſt Thiede nMoritz 8 Gilck 10 Voigt 116 K derſ Hoſpital 10 Gilc
Domkirche ref e 10 San A Joſephſon 11354 K

Baumann 6 Lang Freitag 8 LangLaurentius 8 Knak 10 Förſter 1124 Förſter
B Gemeindehaus Förſter

Stephanus 8 Förſter 10 Hagemeyer 11 K Haggemeyer
Jeden Mittwoch 3 Miſſ Nähverein Gemeindehaus Freitag
Müterahenſ n Fagemewer

akoniſſenhaus nakPauluys 8 v Broecker 10 Haberland 1126 Haberland2 K v Broecker Mittwoch Gemeinſchaftsſtunde

e d rann 10 Witte
Riebe 85 eu a m 10 Kindervater A derſ 1158 K Tiſcher

12 utz 2Stadtmiſſion Jeden Abend 84 Evangeliſation Kirche in
Glaucha Wolk tägl 4 V Gemeindehaus Glaucha

Giebichenſtein Vartholomäus 8 Wind 10 Molkenteller Konf
Gottesdienſt 1154 K Wind Freitag 8 B Peſtalozsiſtraße

Hellwig t10 Wind 11 K Kunitz
rotha 10 Jenrich 1114 K derſ Donnerstag 8 B Jen

rich Montag 8 Kirchenchor Uebungsſtunde Kaffeegarten
Diemitz 914 Petzold 10 K der
Büſchdorf 9 Krüger
Ev luth Gemeinde Weidenplan 4 10 Gotiesdienſt

Amtliche Herkanntmachungen

Bekanntmachung
Wir bringen wiederholt zur öffentlichen Kenntnis daß dem

Büro VIII Großer Berlin 11 bei Anmeldung von Beerdigungen
die letzte Steuerguittung vorzulegen iſt

Halle den 2 April 1920 Der Magiſtrat
Bekanntmachung

Die Maul und Klauenſeuche unter dem Rindviehbeſtande
des Land wirtſchaftlichen Jnſtituts der Univerſität hier iſt erloſchen

Die für die Grundſtücke Wilhelinſtr 25 und Sophienſtr 35
angeordneten Sperrmaßnahmen ſind aufgehoben worden

Salle den 30 Auguſt 1920 Die Polizeiverwaltung

Bekanntmachung
Die Maul und Klauenſeuche unter dem Klauenvieh des

Herrn Wilhelm Winter hier Talſtraße 6 iſt erloſchen
Die angeordneten Sperrmaßnahmen ſind aufgehoben worden

Halle den 28 Auguſt 1020 Die Polizeiverwaltung
Bekanntmachung

Durch Erlaß des Herrn Miniſters der öffentlichen Arbeiten
vom 18 d M iſt der Verkehrsbezirk für Kraftdroſchken und Miets
wagen auf einen Umkreis von 50 Kilometer feſtgeſetzt worden
Die in Frage kommenden W r wollen daher
ihre Zulaſſungsbeſcheinigungen umgehend im Bureau der Polizei
verwaltung Zimmer 97 zwecks Eintragung eines entſprechenden
Vermerks vorlegen

Halle den 31 Auguſt 1920 Die Polizeiverwaltung

Bekanntmachung
Auf Grund einer Verfügung des Herrn Oberpräſidenten der

Provinz Sachſen werden ſämtliche bis einſchließlich 31 Auguſt
1920 von der unterzeichneten Polizeiverwaltung ausgeſtellten
Waffenſcheine hiermit für ungültig erklärt Dieſelben ſind bis
ſpäteſtens 30 September 1920 hierher zurückzugeben

ie Ausſtellung neuer Waffenſcheine ſowohl zum Beſitz wieauch zum Tragen von Waffen geſchieht nach Maßgabe folgender
Beſtimmung

1 Die Anträge müſſſen ſchriftlich bei dem für die Wohnung
des Antragſtellenden zuſtändigen Polizeirevier eingereicht werden
und mit eingehender Begründung verſehen ſein Jn der Be
gründung muß glaubhaft dargetan ſein daß der Antragſteller auf
Grund beſonderer vperſönlicher Verhältniſſe zum Schutz ſeiner
Perſon oder ſeiner Angehörigen einer Waffe bedarf

Als ſolche die eines Waffenſcheines begründetaa
Verhältniſſe ſind insbeſondere anzuſehen

Wohnung oder Hoflage außerhalb geſchloſſener Ortſchaften
durch frühere Ereigniſſe oder durch die Art der beruflichen Tätig
keit begründete er böhte Gefahr des Einbruchs der Beraubung
oder des tätlichen Angriffs auf die Perſon des Antragſtellers
oder ſeiner Hausſtandesangehörigen

Dagegen dürfen Waffenſcheine ohne beſondere Gründe wegen
bloßer Zuverläſſigkeit des Antragſtellers in Zukunft nicht mehr
erteilt werden

2 Waffenſcheine werden nur für Jagdgewehre Revolver und
Piſtolen mit ausdrücklicher Ausnahme von unter das Entwaff
nungegelen fallenden Armeerevolvern ausgeſtellt

n den Anträgen auf Erteilung von Waffenſcheinen ſind die
Be für die ein Waffenſchein beantragt wird genau zu be

Dienstag 8

c T

Fiſſalo Pootatr 12 Fernepr 1382 1383 1692
Depositonkasse Rellstrasse 133 Fernspr 6189
Depositenkasoe Wörmlitzerstr Feraspr 6676

nen

Halle 2 September 1920 Die Polizeiverwaltung
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poniſt Profeſſor Hanz Koeßler ſiedelt nach Budapeſt
über um an der dortigen Landesakademie für Muſik eine
Meiſterklaſſe für Kompoſition zu übernehmen Er hat ſich
vorbehalten den Unterricht in deutſcher Sprache zu erteilen
Koeßler war bekanntlich früher ſchon 26 Jahre an der Buda
peſter Akademie tétig und hat viele namhafte Komponiſten
ausgebildet Er iſt ein geborener Bayer war Organiſt in
Neumarkt Obervfalz 1874 77 Schüler von Joſ Rhein
berger an der MWuſikſchule in München wurde 1877 Lehrer
für Theorie und Chorgeſang am Konſervatorium zu Dresden
und Dirigent der Dresdener Liedertafel 1881 Kapellmeiſter
am Stad theater in Köln von wo er als Lehrer für Orgel
und Chorgeſang an die Landes Muſikakademie in Budapeſt
überſiedelte

Provinzial Nachrichten
Calbe a 2 Sept Die hieſigen Großhänd

ler zahlten für das Schock grüne Gurken 2 Mark Karotten
9 Mark und für Zwiebeln 50 Mark

s Deffau 2 Sept Angeſtelltenſtreik Die Ver
mittelungsaktion des Staatsrates für Anhalt zwiſchen der
anhaltiſchen Angeſtelltenſchaft und den Arbeitgebern der Jn
duſtrie in der Gehaltsfrage iſt geſtern vollſtändig geſchei
tert Wie verlautet ſoll nunmehr in den Betrieben über den
Streik in geheimer Abſtimmung entſchieden werden

Greiz 2 Sept Ein Theaterſkandal iſt dieneueſte Errungenſchaft unſerer Stadt auf dem Gebiete des
Kunſtlebens Jm Tivoli wurde geſtern abend eine Tra
gödie betitelt Es fiel ein Reif durch eine Geſellſchaft
von auswärts gegeben die ſich als Deutſche Kammerſpiele
bezeichnete Mitten im dritten Akt endete die im Verlauf
des Abends immer größer gewordene Unruhe im Publi
kum dem die Herrſchaften auf der Bühne wohl etwas allzu
ſtarken Tobak zugemutet hatten mit fluchtartigem Verlaſſen
des Saales unter lebhaften und derben Aeußerungen der
Kritik ſo daß das Spiel abgebrochen werden mußte Es
handelt ſich um dieſelbe Theatergeſellſchaft die vor einigen
Wochen Gera in der Tonhalle beglückte Die Tragödie iſt
nichts anderes als das überarbeitete Slobodaſche Luſtſpiel

Am Teetiſch
F Erfurt 2 Sept Der Zentralverband deut

ſcher Photographenvereine und ezinnungen
Sitz Dresden hielt am Dienstag und Mittwoch in Srfurt
ſeznen Verbandstag ab an dem etwa 200 Vertreter aus dem
Reiche erſchienen waren Die Verhandlungen leitete der Ver
bandsvorſitzende Schlegel Dresden

Ballenſtedt 2 September Eine derbe Sprache
führt der Gaſtwirtsverein für Ballenſtedt und Umgegend Er
beantwortet einen Sprechſaalartikel in der Anh Harzztg
der ſich mit dem Stand der Bierpreiſe beſchäftigt mit einer
Erklärung in der es wörtlich heißt Den Nörglern geben
wir den guten Rat ſich einmal 24 Stunden um ſſich ſelbſt
zu kümmern damit ihr ſeeliſches Gleichgewicht wieder her
geſtellt wird Ferner empfehlen wir ihnen kein Bier mehr
zu trinken ſondern nach dem Vorſchlag des alten ſchönen
Kneipliedes zu handeln wo es ja ſo wunderbar treffend
heißt Zu Eſeln ſeid ihr auserkoren und dorten wollt ihr
Engel ſein ſauft Waſſer Kubikmeter 50 Pfg wie das liebe
Vieh und meint es ſei Crambambuli So kann jedem gehol
holfen werden 1 dem Einſender denn er ſpart ſein Geld
2 der Stadt ſie verkauft einige Kubikmeter Waſſer im Jahr
und 3 dem Gaſtwirt denn ihm wird nicht die Stube voll
geſpuckt Na nun genug des grauſamen Spiels Mag jeder
nach ſeiner Faſſon grau und ſelig werden

Kaſſel 1 Sept Die Liebſte in der Falle Jn den
L N ſchreibt ein Kaſſeler Einwohner Ein merkwürdiger
Spezialiſt der edlen Gaunerzunfſt treibt ſeit kurzem hier ſein Un
weſen Er hat die Gepflogenheit die Meſſingklinken an den
Haustüren nächtlicherweile abzuſchrauben und in ſeine Scheuer
zu ſammeln So mancher ſpät heimkehrende Kaſſeler Bürger
ſtand in letzter Zeit ratlos vor ſeiner der Klinke beraubten Haus
tür die ſich nur mit Hilfe eines Schloſſers öffnen ließ Jn noch
viel ärgere Nöte aber brachte das lichtſcheue Treiben des Tür
klinkendiebes jüngſt eine Anzahl Hausangeſtellter des Weſt
biertels die an ſchönen Sommerabenden mit ihren Liebhabern
in den dunklen Hausfluren ein heimliches Plauderſtündchen zu
halten pflegen So war es auch vor einigen Tagen als der
Klinkenmarder die Hohenzollernſtraße zu ſeinem Tätigkeitsfelde
erkoren hatte Und während hinter den Türen in Liebesſeligkeit
gekoſt wurde ſchraubte der Gauner draußen die Klinken ab Als
den Liebenden dann die Trennungsſtunde ſchlug mußten ſie zu

rückſichtsloſe Zuſammenraffen der Nur Materialiſten an der eige
nen Erbärmlichkeit zugrunde gehen Wie dem auch ſei ich
nehme an und das geht wohl auch aus dem literariſchen Theater
zettel hervor daß die Braut von Meſſina gewählt worden iſt
weil ſie die Aehnlichkeit von jüngſter Kunſt und klaſſiſcher ſo deut
lich erhärtet Wie wenig das Publikum für das klaſſiſche Drama
übrig hat bewies der ſchlechte Beſuch Jn den Logen ſaß nie
mand nicht ein einziger Menſch Und die Beſucher des erſten
Ranges hätte man in einer oder zwei Logen unterbringen können
Kur im zweiten und dritten Rang ſaßen ſo viel Kunſthungrige
daß allenfalls von einer Menſchenmenge geſprochen werden
könnte Was von neuem beweiſt wie notwendig die geplante
Volksbühne iſt

Bedauerlich daß ſo viel Mühe und Können faſt umſonſt auf
gewandt wird Der Eeſamteindruck der Vorſtellung war der beſte
von einer Provinzaufführung kann keine Rede ſein Man ſah
eine würdevolle ſein ausgearbeitete und doch keineswegs klein
liche Vorſtellung Der Getragenheit der Verſe der Wucht der
Geſchehniſſe und dem Rhythmus des Vorwärtsſtürmens wurde der
Spielleiter Dr Edgar Groß der zuſehends ſelbſtändiger wird
vollkommen gerecht Gemeinhin wird Würde durch Pathos er
ſetzt davor hüte man ſich Die einheitlichen ſtiliſierten Bilder
der Bühne paßten ſich der Gleichmäßigkeit des Spieles an Groß
ſtanden gute Sprecher zur Seite Künſtler denen an der Dich
tung etwas gelegen iſt Helene Achterbergs Jſabella iſt
eine warme temperamentvolle Geſtalt voll heißen Begehrens
reifſter Weiblichkeit und mütterlicher Selbſtloſigkeit Krahés
Don Manuel iſt ein Burſche der die Welt ſtürmt deſſen Kraft
zum Himmel ragt und deſſen Liebe trotzdem aus rührender Zart
heit gelebt iſt ein Herrenmenſch von Bedeutung Kraheé gehört
zu den ſeltenen Darſtellern die im naturaliſtiſchen Drama ſoviel
geben können wie im romantiſchen Fritz Henſel eine neue
Kraft der den Don Ceſar ſpielte ſtach gewaltig von ihm ab
Vielleicht leiſtet er im modernen Schauſpiel mehr Recht ent
täuſcht hat Hedwig Jonas die vor kurzem eine wundervoll
zarte und zugleich kernige Stella ſpielte Als Beatrice fing ſie
mit gekünſtelten Bewegungen an und ſuchte mit Pathos zu täu
ſchen da ihr der Rhythmus der Verſe nicht gelang Und aus dem
toten Pathos kam ſie leider auch ſpäter nicht heraus Unter den
Sprechern die zum Teil mit prachtvoller Stimme malten fiel
beſonders Teuſchers groß angelegter ſelbſtändiger Cajetan
auf Von dieſer Art ſollten die Volksbühnenvorſtellungen ſein

Martin Feuchtwanger

h e W

ihrem Schreck die Wahrnehmung mochen daß die Tür ſich
nicht mehr öffnen ließ Manch feuriger Romeo wurde auf dieſe
ungewöhnliche Weiſe ſamt ſeiner Julig gefangen und eine ganze
Reihe ſorgfältig gehüteter Liebesgeheimniſſe holder Küchenfeen
ward ſo durch die Jmvpertinenz des Türklinkendiebes der ſchmun
zelnden Welt peinlichſt offenbart

Sport der Saale Feitung
Stockball Hockey

Am Sonntag den 5 September tritt die Stockballmannſchaft
der Ruder Geſellſchaft von 1874 Nelſon erſtmalig
auf den Plan und wird ſich mit der Deſſauer Spielvereinigung
1898 im Befähigungsſpiel meſſen Dies Spiel iſt vom Verbands
vorſtand angeſetzt zwecks Aufnahme in den M H Verband und
wird auch von dem Kreisvorſtand aus Magdeburg geleitet wer
den ſodaß ein einwandfreier guter Verlauf geſichert erſcheint
Die Nelſonmannſchaft iſt größtenteils aus erfahrenen Svielern
zuſammengeſetzt ſodaß auch als Eröffnungsſviel guter Sport zu
erwarten iſt Das Spielfeld iſt vor dem Bootshaus der Ruder
Geſellſchaft auf der Peißnitz Anfang 264 Uhr Mannſchaft
Böhme Mühlberg Lüttich Süße Molsberger Jacob Hille Herz
Gravius Leſer Hüttmann

Sportplatz am Zoo Sonntag 3 Uhr Ligareſerve Sport
brüder T 416 Uhr V f L III Olympiag II 136 Uhr
V f L V Sportbrüder III Sonnabend 5 Uhr V f L alte
Herren Olympviag alte Herren Abends 8 Uhr findet eine Ver
ſammlung aller Fußballſpieler ſtatt Da über eine wichtige

zu beraten iſt iſt das Erſcheinen aller Spieler er
forderlich

Vermiſchtes
Der Haupttäter des Millionenroubes bei Recklinghauſen der

Chauffeur Heinz Heuſeler auf deſſen Ergreifung 20 000 Mk
Belohnung ausgeſetzt waren iſt in Holland verhaftet worden
Seine Brüder waren ſchon vorher feſtgenommen

Weil er zur See wollte war der 14 Jahre alte Kauf
mannslehrling Paul S ſeiner Mutter aus Elbing durch
gebrannt Der Ausreißer wurde jedoch in Neuwied am
Rhein aufgegriffen und von der Mutter abgeholt Als ſie
nun mit ihrem abenteuerluſtigen Sohne auf dem Stettiner
Bahnhof auf die Abfahrt des Zuges wartete lief ihr dieſer
wieder davon Jetzt wird der Ausreißer erneut geſucht Er
iſt 1,50 Meter groß hat dunkles Haar und dunkle Augen
und trägt einen dunkelblauen Jackettanzug Mütze und
ſchwarze Schnürſchuhe

Feine Ausrede Eine Streife der Einwohnerwehr über
raſchte in Hamburg vor einem Hauſe in der Lübecker Straße
einen Mann der mit einer Zange und einem großen Brech
eiſen bewaffnet vor einem zerſchlagenen Schaukaſten ſtand
Der Mann erklärte auf Befragen er ſei der Arbeiter R und
bei der Stadtwaſſerkunſt beſchäftigt Er habe Nachtdienſt
und müſſe verſchiedene Siele nachſehen Man ſchenkte dieſer
Angabe keinen Glauben und nahm den Mann mit dem Brech
eiſen mit zur Wache Dort legte der Feſtgenommene ein Ge
ſtändnis ab daß er den Schaukaſten des Friſeurs habe be
rauben wollen

Das geſtohlene Brillantkoller der Eiſernen Jungfrau
Jn Hamburg iſt ein dort unangemeldet wohnendes Ehepaar
verhaftet worden das ſich im Beſitz einer großen Menge

von wertvollen Schmuckſachen in Gold und Brillanten be
fand Unter den Schmuckſachen befindet ſich ein Kollier
deſſen Adler vollſtändig aus Brillanten beſteht es trägt die
Gravierung Die kriegsgefangenen Deutſchen der Eiſernen
Jungfrau Zweifellos iſt es eine Stiftung für eine ehe
malige Kriegsnagelung und möglicherweiſe aus dem Beſitz
einer Kommune die eine Eiſerne Jungfrau benageln ließ ge
ſtohlen worden oder es war vielleicht von privater Seite auf
gekauft und iſt dieſer entwendet worden Das Kollier hat
einen ſehr hohen Wert Der Verhaftete ein etwa 24jähri
ger Arbeiter G aus Frankfurt a will die geſamten Wert
ſachen von dem bekannten Unbekannten in Hamburg käuflich
erworben haben Seine Begleiterin iſt eine 26jährige Ehe
frau ebenfalls aus Frankfurt a die dort ihrem
Mann ausgerückt iſt Das Paar hatte auch etwa 22 000 Mark
Geld bei ſich Wie bisher ermittelt wurde wird G von
Frankfurt aus ſteckbrieflich wegen Diebſtahls verfolgt Wo
hin das Kollier gehört konnte bisher nicht feſtgeſtellt werden

Briefkaſten
Seder Anfrage iß die letzte Abonnementsquittung detzufügen

E K Da der Plffichtteil die Hälfte des geſetzlichen Erbteiles
ausmacht und für die Wertberechnung die Zeit des Erbfalles
maßgebend iſt ſo kann das Teſtament wegen zu geringer Be
meſſung des Pflichtteiles mit Ausſicht auf Erfolg angefochten
werden wenn im Teſtament ein niedrigerer Betrag als dieſe
Hälfte genannt iſt

Hanöel Gewerbe und verkehr
Zum Projekt einer Zwangsanleihe

Jn der letzten Zeit war wiederholt davon die Rede daß das
Reich auf den Gedanken einer Zwangsanleihe angeſichts der
wachſenden Höhe der ſchwebenden Schuld nicht werde verzichten

beſondere die Reichsbank auf die Durchführung einer ſolchen
Zwangsanleihe hinzudrängen Jm Reichsſinanzminiſterium wird
augenblicklich ein Projekt bearbeitet das den Gedanken der
Zwangsanleihe allerdings in einer neuartigen Form und
in Verbindung mit beſonderen Modalitäten die der Zwangsan
leihe einen Teil ihrer Härten nehmen ſollen zur Ausgeſtaltung
bringen ſoll Die Vorarbeiten ſind ſo weit gediehen daß das
Reichsfinanzminiſterium bereits in kurzer Zeit mit dem Projekt
an die Oefſentlichkeit treten wird in der es allerdings angeſichts
der ſtarken Belaſtung des Kaptals mit anderen Abgaben und der
bereits ohnedies herrſchenden ſtarken Kapitalnot auf heftigen
Widerſtand ſtoßen dürfte

Der mitteldeutſche Zieglerhund hat an den Verkehrsminiſter

der Eiſenbahnen und mit Rückſicht auf den Konkurrenzkampf der
z der auf den Werken angehäuften Beſtände drohe die Bahn

b m erung von Mauerſteinen über 80 Kilometer hinaus verboten
werde

S Neues Gipswerk Eine Berlin Gothaiſche Geſellſchaft plant
bei Bahnhof Bennungen den Bau eines großen wer um die
gewaltigen Gipsvorräte des Queſtenberges den die Geſellſchaft
auf 99 Jahre von der Gemeinde Queſtenberg pachtete auszubeuten

S Die Jugerfabrik Hamersleben welche ſeit 1866 in Betrieb
war im Jahre 1918 aber wegen Rübenmangels ſtillgelegt wurde

i zur t m S ehe Auguſt Knoche G mH in witz be e we e Fabrik erworbe t zuciner Rübenſamendarre umgebaut Fat n det t
Das Frankfurter Meßamt hat ſeine neuen Geſchäftsräume im

zu Offenba bezogen Der größere Teil des Frontgebäudes
ieſes Baues iſt für die zahlreichen Büros in Anſpruch genommen

l worden Jm ſchoß gruppieren ſich um eine durch drei Eigänge von ver le aus exrei ar u hinter

können Nach den Jnformationen des Berl Tagebl ſcheint ins

eine Eingabe beſchluſſen in der er verlangt daß zur Entlaſtung

Schaltern die Abteilungen die vornehmlich mit dem Publikum in
Verbindung zu treten haben die Hauptkaſſe der Schalterraum
für den Verkauf von Meßabhzeichen Meßadreßbüchern und Meß
zeitungen die Wohnungsnachweisſtelle die Fahrkarten und Aus
kunſtsſchal er der Eiſenbahndircktion und die techniſche Abteilung
der das Vermieten und die Einteilung der Stände obliegt Jm
Obergeſchoß befinden ſich die Räume der Buchhaltung der Lite
rariſchen Propaganda und Organiſations Abteilung der Regiſtra
tur des Archivs uſw Das Bürogebäude iſt geräumig und über
ſichtlich und gewährleiſtet ſchnelle und reihungsloſe Abwigrung der
Geſchäf e auch während der Meßtage ſelbſt

Millionenverluſte tſchechiſcher VBoumwollſpinner Wie aus
Wien gemeldet wird kaufte die Genoſſenſchaft tſchechiſcher Baum
wollſpinner in Amrrika acht zigtauſend Vallen Baumwolle ein
und erlitt durch den Rückgang der Baumwollpreiſe ſowie durch die
Steigerung des Dollars bisher einen Verluſt von fünf
hundert Millionen Kronen da die Weber die teuren
Garne nicht kanfen

Wagengeſtellung Auf den Sitationen des Direktionsbezirks
Halle a den Stationen der Lauſitzer Zſchipkau Finſterwalder
und Deſſau Wörlitzer Bahn ſind am 2 Sept zur Verladung von
Braunkohlen Braunkohln Briketts Naßpreßſteinen und Braun
kohlen Koks geſtellt 5453 nicht geſtellt Wagen zu je 10 Tonnen
Ladegewicht

Letzte Depeſchen
Telegraphiſcher Spezialdienſt der Saale Zeitung

Schwere Verletzung der deutſchen Veutralſtät
Warſchan 3 Sept Eig Drahtnachricht Nach

hochoffiziellen amtlichen Erklärungen der Warſchauer
Regierung ſollen die polniſchen Truppen die
Erlaubnis erhalten haben in voller Bewaff
nung die oſt preußiſche Grenze zu über
ſchreiten zur Durchführung der völligen Entwaff
nung der übergetretenen ruſſiſchen Sow
jettruppen Dieſe Anordnung ſoll getroffen ſein im
Hinblick auf die Unmöglichkeit der Durchführnng der
Entwaffnung durch deutſche Streitkräfte Von wem dieſe
Erlaubnis erteilt worden iſt wird in der amtlichen Mel
dung nicht verraten Würde dieſe Meldung zutreffen
und es beſteht kanm ein Zweifel daran da ſie vffiziell
mitgeteilt wird ſo würde es ſich um eine ungeheure
Verletzung der deutſchen Nentralität handeln Man muß abwarten ob das Anuswärtige Amt
hat der bereits unterrichtet iſt und was es dazu zu ſagen

at

Ungenügende Getreiöeabſieferung
Karlsruhe 3 Sept Nach einer Mitteilung des

Reichsminiſters für Ernährung und Landwirtſchaft ſind
wie die Frankf Ztg meldet die Lieferungen von Brot
getreide im Reiche aus der neuen Ernte an die Reichs
getreideſtelle bis jetzt durchaus nubefriedigend Trotz der
beſonderen Zuſchläge für frühzeitige Lieferung ſind bis
geſtern 139 060 Tonnen Brotgetreide an die Reichs
getreideſtelle abgelicfert worden während bis zum gleichen
Zeitpunkt des Jahres 1918 bereits 500 000 Tonnen abge
liefert worden waren Jn ciner amtlichen Preſſenotiz
wird darauf hingewieſen daß die geſamte Brotver
ſorgung der Bevölkerung im ſpäteren Verkauf des Jahres
für gefährdet angeſehen werden müßte wenn die Ab
lieferung nicht bald erheblich verſtärkt werde Ebenſo
wäre es dann unmöglich die wünſchenswerte Verbeſſe
rung des Brotes durch niedrigere Ansmahlung herbeizu
führen und die Brotration zu erhöhen

Aus der demokratiſchen Partel
Berlin 3 Sept Eig Drahtnachricht Die inten

ſiven Sitzungen des Reichstages haben den verſchiedenen
Parteien nur wenig Zeit gelaſſen ſich über wichtige poli
tiſche Fragen innerhalb der Parteien ſelbſt völlig klar zu
werden In dieſer Erkenntnis hat die demokratiſche
Neichstagsfraktion wie wir aus den Kreiſen dieſer Partei
erfahren ſchon vor den Sommerferien den Veſchluß ge
faßt noch vor dem Zuſammentritt des Plenums dieſe
politiſchen Fragen in einer internen Tagung zu be
ſprechen Es handelt ſich vor allem darum das Verhält
nis der Demokratiſchen Partei zu den anderen Parteien
feſtzulegen und um die aufzuſtellenden Richtlinien für
die Wirtſchaftspolitik insbeſondere um die Stellung
nahme der Fraktion gegenüber den Vorſchlägen der So
zialiſiernngskommiſſion die demnächſt den Reichswirt
ſchaftsrat beſchäftigen ſoll Natürlich wird man eine
ſolche Tagung auch dazu benutzen um die politiſche Ge
ſamtlage des Reiches und ganz beſonders die auswärtige
Politik einer eingehenden Würdigung zu unterziehen
Wie wir hören ſoll die Sitzung in den Tagen vom 23 bis
26 September in Ulm ſtattfinden und die Einladungen
dazu werden den Reichstagsabgeordneten der demokrati
ſchen Fraktion wahrſcheinlich ſchon in den allernächſten
Tagen zugehen

Die Erfüllung des Spa Fbkommens
Luxemburg 3 Sept Aus Brüſſel wird gemel

det Deutſchland habe die vereinbarten 180 000 Tonnen
Kohle für Auguſt gemäß den Spa Abmachungen an Bel
gien geliefert

Halliſcher witterungsbericht

2 September
9 Uhr abends

3 September
7Uhr morgens

Barometer Mill meter 753 4 752 6ometer Celſius 14 2 13 1Rel Feuchtigkeit J 9 7 75 76ind W W 1 SW 1WMaximum der Temparatur am 2 September 18 2 C
Minimum in der Nacht vom 2 September zum 3 September 11 0
Riederſchläge am 3 September 7 Uhr morgens 3 mm

Wetterbericht der SaaleZeitung
Sonnabend den 4 September

Mäbig warm Regenſchauer

Waſſerſtand
Waſſerſtand der Schleuſe bei Trotha am 2 9 42 am 3 9 46 m

e

Verantwortlich f d polit Teil Guſtav Jacob Margellafür den örtlichen Teil für Pröticinchn ten Gericht Handel

Eugen Brinkmann für Feuilleton Unterhaltungsbeildge
Martin Feuchtwanger Vermiſchtes Sport uſw
Karl Baerz für den Anzeigenteil Hans Wildt
SaaleZeitung G m b Halle Druck Zeitungsverlag
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gegenüber dem Stadttheater

leute u täclich nachm ab 4Uhr
Künstler Konzert

H Schumann

bethsbunte Bl ne

III
Erstes Kabarett am Platze

Allabendlich
3 Sterne amHorstmann und Partner

Stary Maximow KabarettGanesa und Partner Himmel
dazu 5 weitere erstklassige Nummern

Freier Sängerchor Halle
M d D A S

Sonniag den s5 September 1920

lerbstkonzert
anter Leitung seines Dirigenten Herrn Musiklehres
G Lissel im Saale zum Hofjäger Lindenstr 78

Mitwirkende
l Frau Henriette Böhmer Alt Fritz Schnei

der Tenor beide Mitglieder des Hallischen
Stadltheaters 2 Klavier Herr Musiklehrer
G Lissel 3 Streichquartett des Görlach schen Orchesters 4 Männerchor
Freier Sängerchor Halle

Alles Nähere aus dem zum Eintritt berechtigten
Progromm ersichtlich

Programme sind zu haben beim Kassierer HerrnKurt W tters Schönitzstr 4 in der Buchhandlung
der Volksstimme Gr Ulrichstr 27 in den Musi
kalien handlungen der Herren Hothan Gr Ulrichstr 32
R Roch Alte Promenade la und bei Albert Manthey

Grosse Ulrichstr 12
Eintritt im Vorverkauf Mk 50 An der Abend

kasze Mk 3
Kindern unter 14 Jahren ist der Zutritt nicht gestattet
Saa 6 Uhr Beginn des Konzertes 7 Uhr abends

Wer
jeder r der richtigen Lbsung

erhält umsonst und ohne jede Verpſlich
tung einen zeitgemäßen Gegenstand Die
geringen Versandspesen muß der Einsen
der tragen

Außerdem gelangen noch l Prospekt
zur Verteilung
1 Gramophon Apparat Photoapparat

10 Damen und BHerrennuhren
Schmucz u Gebrauchsgegenstände
tür Damen u Herren Bücher eto

im Gesamtwerte von etwa Ak 25 000
Viele Anerkennungsschreiben

Senden Sie sofort Lösung und genaue
Adresse mit 40 Pfg frarckiertem Briek
worauf Sie kostenlos Prospekt erhalten
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Telefon Roland 718

n h 4260 u v

d

kaufe alſo ſtets

ſtraße 99

Nur was
herzuſtellen und zu bevorzugen iſt
heute jedermanns dreifache Pflicht
1 weil die Verdauungsorgane zumal

die durch Kriegskoſt geſchwächten
keine grobe Nahrung auszunutzen
vermögen vielmehr das Beſte da
raus unverdaut wieder abſtoßen
weil weder Staat noch Konſunient e
mit Nahrungsmitteln ſolche V
ſchwendungtreiben können daß das

dienen will der genieße immer

nur Qualitätsware

ſabrikate

h Erhältlich in der Reichardtsfiliale Leipziger
ſowie in allen an Schildern und

Plakaten kenntlichen Geſchäften Sonſt direkter
Verſand ab Reichardtwerk Wandsbek

Ver S
Wertvollſte der genoſſenen Speiſen
unverdaut den Darm verläßt 9

3 weil in Qualitätsfabrikaten mehr
perſönlicher Arbeitsfleiß und da
her mehr Arbeitslohn ſteckt als e

n im groben Maſchinenfutter
Wer ſeinen Körper und Geldbeutel s

Reichardts Edel

e W rh h

Parteih

Verband heimattreuer Oberſchleſier
Chriſtliche Volkspartei

nationale Volkspartei

Oberſchleſien
war deutſch iſt deuſch und muß deutſch bleiben

Mitbürger Erhebt flammenden Proteſt gegen die Vergewaltigung der
oberſchleſiſchen Landsleute und erſcheint in Maſſen

Sonntag den 5 September
vormittags 11 Uhr im Apollo Theater am Riebeckplatz

Redner Herr Wilhelm Burchardt aus Magdeburg über
Oberſchleſiens Not iſt deutſche Not

Eintritt frei

Landwirtſchaftskammer

Verein der Schleſier
Deutſch demokratiſche Partei

Deutſche Bolkspartei
Bürgerausſchuß Handelskammer Handwerkskammer

Deutſch
Sozial demokratiſche

e

Verlag E Vogt Heidelberg X 13

S a r

Butkter

Tafel Butter Erſatz Margarine

beſtens zufrieden geſtellt

gern verabreicht 9 9

S Sie vermiſſen anf einen

Fall die teure Molkerei

ſobald Sie auch nur einen einzigen Verſuch mit
meiner alten Friedens Qualität welche fetzt
wieder täglich friſch in meinen Jämtlidhen Filialen
zu Haben iſt machen Mit meinem erſtklaſſigen

verwöhnteſte Feinſchmecker in feder Beziehung
Koſtproben werden

Albert Knäuſel

wird auch der

Fernruf 1484

u u Lager Kl Ulvi icſtraße 246

Grober Preissturz in Strickwolle
t jedenfalls auch in dieſem Winter nicht zu erwarten Decken
Sie daher bald J en Bedarf und ver angen Sie noch heute

ter und beſte Fabrikpreiſe durch unſeren Vertreter Oskare Suhler Neundorf Thür Heinrichſerweg 44 ga unter

Einſendung von Mk 3 auch in Marken Lieferung auchn Kleinen Quantitäten an Prwate

finden
in allen Größen billigſt bei

Richard Wolkf
BaumaterialienGroßhandlg

Alter Thür Bahnhof
verl Königſtraße Tel 1113

u knen Korſetts
empfiehlt h33845

H Schnee Rachf
Gr Steinſtr

an
unübertroffen in Güte und

Frische
ein vollkommener Ersatz für

fein Butter

n
Anzeige

Alſo

Haararbeitenes

36 er erop neW Verſarehech
Einſendung einer Haarprobe

Hauben und Sfirn
Hgaar Reye

99Kopfwäſche

Ankauf von ausgekämmtem

Damenhaar

Zopf Siebert
Leipziger Str 33

Auskunftelen
Beyrich GreveBr Steinſtr 31 I Tel 2144

e Abfuhr institute
Emil Banse

Kellnerſtr 1 Teleph e

I Lichi u Rraſiam be
leuchtungsk Klingel uTel Anl Franz Berger

A d Universität 1
Tel 2332

El Licht u Kraft Anl
Klingel Tol Blitzabl u

Belenchtungs
L Rissland

Dryanderſtr 26 Tel
Gegründet 1872

C aKinderwagen u Korbwaren

Th Lühr Leipzigerſtr 94
Telephon 5198

Möbe Spiegel und
Polsfer waren

Georg Schaible
Gr Märkerſtr 2

e

Nänmascehinen
auch Reparaturen

Singer Go, rZeipgigerſir 23

Optiker u optische
Anstalten

R Rleemann
Waritzzwinger 9

menSohäfte Fabrik

F Noah Leipzigerſtr 16
GSSSSSSGöGöAOG Gewer

Schreſhmas h u Reparat
SvezialReparaturwerkſtatt

aller Syſteme Max Knauth
Kl Ulrichſtr 1 Tel 4013

e

Schirme Stöcke Pfetfon

E RarrasLeipziger Suate 7

j231

n ä

d V r

r

billigste Bezugsquelle
Werkst mit elektr Betricb
N Voss Geiſtſtr 46
Gold u JuwelenFabrikant

Ziehung 11 Sept
Heilstätten

ſeld boſterie
10 836 Geldgewinne Mk

250000
575000
230000

Porto u List
weiſ am 1 mehr

empfiehlt und versendet

Emil Stiller ehaus
Hamburg Holzdamm 39

Postscheckkonto 20016

e

jeder Art in Chrom ſowie
beſter Grubengerbung lief
in kürzeſter Friſt u anerkannt
beſter Beſchaffenheit zu billigſt

Tagespreiſen

bamburger legerfabrik

e 7 d

S 17

G m b H
Camburg a d Saale

un

Damenstiefel m Finaat

Braune Damenstiefel
mit Covercoateinsate

Herrenstiefel

huhwerenhan

Kleine Ulrichstrasse 1112

e

v e J e S dBl h
r eWimſeſganen d

neurenoviertfan n
Vom Wintergarten

Berlin eMorgen Sonnabend
4 Sepitr 7 Uhr

Eröffnungs
Vorstellung

mit ganz neuem
Weltstadt
Programm

Vorverkauf nur an
der Kasse im Winter
garten v 11 1 u ab
5 Uhr M 5 4 3 2
FrankHerms
steht noch in guter
Erinnerung bei dem
PP Puplikum vom

Walhalla heater

Kuckuck

e S S
Sonnebera a Sept
Anfang 7 Ende 10

Als ich noch im
Flügelkleide

Sonntag nechm
Flachsmann a Erzieher

Sonntag abend
Sicegfried

mShatgelegenheit

m Hansa Hotel
am Riebeckpl neb Apollo

Brennholz
für Heizungen aller Art

geſägt oder geſpalten

für Händler Bünde r
für Bäcker Hauſpä

billigſte Feuerung

Hensel Müller
Sägewerk Großſpalterei

Canenagerweg 2 Tel 6170

e C
wägche Wien

ehrenGr 41

98 Mk

108
128

Meine t ſtriczerei
befindet ſich jetzt

Karlſtraße l
Empfehle mich zum

Anſtricken von S1trümpfen aller Art
Otto Bolze Maſchinen

Strumpfſtrickeret

Seidene 233/5
Damen Blusen

kauft man preiswert

H Sehnee Nacht
Gr Stei nſtraße 84

i n
Ruſſe 6jährig fromm u

zugfeſt billig zu verkaufen
Wansfe derſtr 58 Tel 5615

Weinflaſchen kauft
Ludwig Schwetſchkeſtr 14

W Sekt FlaschenStück 70 Pfg
Weinflaſchen 40 Pf
däniſche Milchflaſchen
30 Pf kauft und holt ab
Emll Schatz Trotha

Oppinerſtr 17 Tel 4180

Krimn3
leistungsfähige

Weinyrohdandlung

sucht bei der Wirte und

SämtlicheDacharbeiten
führt aus Bedachungsgeſchäf

Carl Haack jun
Torſtraße 36

Tüchtiges nſeg Sing

bei hohem Lohn für beſſeren
Landhaushalt zum 15 9 oder

1 10 geſucht
Frau Direktor W Becker
Wolfen Kreis Bitterfeld
Acht Vuhdreltrie
für mittleres u beſſer GErſt Putvertäuſerin

die a den Einkauf übernimmt
per ſofort evt 1 10 bei hohem
Gehalt zu engagieren geſucht
Offerten m Gehaltsanſprüchen
Bild und Zeugqnisabſchriftey

erbeten an
H Uichtentein r Hachf

Oſchersleben Bode
Perfekte flotte

Maschinenschreiberin
mit h e Tätigkeit für das Kontor einer großen

fabrik in mitteldeutſcher Stadt ſofort geſucht
Ausführliche Offerten m Bild Gehaltsanſprüchen Zeugnis
abſchrift und Referenzen unter A G 371 an Rudolf

Mosse Magdeburg

Von der Reise zurück
Privatdozent Dr W Lindemann

Frauenarzt
Sprechzeit 1I1 l 45 Uhr

C Marlenstrasse II TTelephon 6211
M

Von der Reise zurück
Professor Dr Kauffmann

Nervenarzt
Markt Löwenapotheke

Hypnose Psychoanalysed

Hotelkundschaft gut ein e
geführte Herren als

Vertreter
Gefl Angeb unt J E 2585

an Ala i teinVoxler K

Kuckuck 7

r

23 e
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